



**E**

Editorial

## Trabajo por la Paz y el Entendimiento

**Comisión presidencial termina su labor, con propuestas para la Macrozona sur**

**E**l 31 de enero debiera entregar sus conclusiones y propuestas la Comisión Presidencial para la Paz y el Entendimiento, convocada por el Presidente Gabriel Boric, encabezada por el senador de La Araucanía Francisco Huenchumilla (DC) e integrada por parlamentarios, académicos y representantes de diversas instituciones y sectores sociales de la Macrozona Sur, incluida la región de Los Ríos.

Su objetivo es avanzar en el abordaje de la relación con los pueblos originarios, particularmente con el pueblo mapuche; responder a desafíos como la reivindicaciones de tierras y a la violencia rural; además de delinear caminos futuros en este ámbito. Para alcanzarlo, y a lo largo de casi dos años (comenzó en junio de 2023), la Comisión han estudiado el tema, escuchado a diferentes personas en espacios de participación ciudadana y también considerado ejemplos internacionales de países como Canadá, México, Colombia, Noruega y Nueva Zelanda, entre otros, donde los avances en esta materia son reconocidos.

Hasta ahora no hay adelantos oficiales de lo que ese informe final indicará, pero los diversos comisionados han indicado que la labor no se ha desarrollado de manera fácil. Muchos elementos están en juego, muchas miradas diversas, respecto de la realidad actual y sobre la historia, frente a las cuales no logran consensos. Pese a ello, la Comisión busca realizar sugerencias realistas, posibles de llevar a la práctica y que respondan la urgente necesidad de acercamiento entre diversas posiciones, que el tema amerita.

En recientes entrevistas, tanto el senador Huenchumilla como al senadora Carmen Gloria Aravena -también integrante del grupo- han expuesto el desafío nacional que implica un nuevo trato con los pueblos originarios, respetar su diversidad cultural, ampliar su derecho a representatividad cívica y responder a sus demandas, permitiendo la superación de la pobreza en varias de las zonas donde habitan comunidades; pero sin olvidar que Chile es una nación unitaria y que se debe garantizar el Estado de Derecho.

Esta labor, sin dudas que es de alta trascendencia y las iniciativas que de ella surjan podrán dar más luz para alcanzar soluciones y generar cambios que proyecten mejor convivencia en el largo plazo. En tal contexto, desde nuestra región es preciso seguir con atención esta noticia.